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戸 田 市 教 育 委 員 会 会 議 録                      

招 集 期 日       平 成 ３ １ 年 １ 月 ２ ４ 日 （ 木 ）  

場 所       戸 田 市 役 所  教 育 委 員 室  

開 会       １ 月 ２ ４ 日  午 前  ９ 時 ３ ０ 分  

閉 会       １ 月 ２ ４ 日  午 前 １ １ 時 ３ ５ 分  

教  育  長 戸 ヶ 﨑     勤 

教 育 長 ・ 

委 員       

 

出 席       

状 況       

戸 ヶ 﨑     勤 出   席  

仙  波  憲  一 出   席  

鈴  木     晃 出   席  

土  肥  美 奈 子 出   席  

木  村  雅  文 出   席  

 

 

説 明 員       

鈴木教育部長、熊谷次長、清水次長兼教育政策室長、 

粟津副参事兼教育総務課長、武藤学務課長、 

教育政策室川和田担当課長、小須田学校給食課長、福田生涯学習課長 

 

 書    記 教育総務課総務担当 山本副主幹、片桐主任 

傍  聴  人 ３人 
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会 議 の 経 過 及 び 結 果 

教 育 長 本日は今年初めての教育委員会定例会になりますが、教育委員会の一層

の活性化等に向けて、昨年同様よろしくお願い申し上げます。また、１月

７日で前・吉田委員が退任され、１月８日付けで新たに木村委員が着任さ

れました。どうぞよろしくお願いいたします。 

突然ですが、プロ野球の選手たちは今月下旬には続々とキャンプ地入り

し、２月１日の春季キャンプインに備えているところです。最近、その野

球の常識が覆りつつあるようです。強打者の打順が１番、２番となり、送

りバントが消えるかもしれません。最近は、これまでとは逆に、ゴロより

フライの方がアウトになる確率が低いとして、日本でも最近フライを狙う

打者が増えつつあるそうです。根拠となるのは、「セイバーメトリクス」と

呼ばれるデータサイエンスを活用した客観的根拠に基づく野球理論・分析

手法です。打率や打点、防御率などに代わる、新しい指標を導入すると、

選手の評価や戦術が大きく変わる可能性があります。 

この手法が生まれたきっかけは、米カンザス州に住むビル・ジェームズ

氏が１９７７年に自費出版した小冊子だそうです。当時弱小球団であった

大リーグのアスレチックスがいち早くこの理論を取り入れたところ、年俸

の低い選手だけで２００２年に地区優勝を果たしました。チーム再建劇は

映画にもなりました。 

教育の世界に目を向けますと、昨年はＥＢＰＭ元年と言える年だったと

思います。文部科学省や中央教育審議会等で、「今後はより効果的・効率的

な教育政策の企画立案等を行っていく観点や、国民への説明責任を果たし

ていく観点から、客観的な根拠を重視した行政運営に取り組んでいくこと

が必要である。」として、第３期の教育振興基本計画の中にも大きな柱とし

て盛り込まれました。また、ＥＢＰＭ推進体制の構築が必要であるとして、

文部科学省内の組織を再編してＥＢＰＭの推進等を担う組織を新設したり

国立教育政策研究所内にＥＢＰＭを担う研究体制を構築したりしました。 

私がこれまでもよく言ってきた「３Ｋ」、つまり経験や勘や気合いから脱
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した教育を、国だけでなく戸田市教育委員会でも積極的に行っていかなけ

ればならないと決意を新たにしているところです。今年も戸田市の教育振

興に向けて御参会の皆様方のお力を存分に発揮していただくようよろしく

お願い申し上げます。 

事 務 局 続きまして、１月８日付けで就任されました木村委員から一言御挨拶を

お願いいたします。 

委  員 １月８日付けで教育委員に任命されました木村雅文でございます。 

国の省庁をはじめ、マスコミや全国の教育委員会などから注目されてい

る戸田市教育委員会の一員となりましたことに身の引き締まる思いでござ

います。 

就任早々、教育フェスティバルとプレゼンテーション大会に参加させて

いただき、激変する社会を見据えた戸田市の教育改革を目の当たりにした

ところでございます。 

私は以前、戸田第一小学校のＰＴＡ会長を２年間務めさせていただき、

学校運営や教育活動に触れ、また、保護者の様々な意見を聴く機会がござ

いました。その際の経験や私の税理士という職業を戸田市の教育に生かす

ことができるよう、教育長をはじめ、教育委員の皆様方の御指導、御支援

をいただきながら、とだっ子の未来のために全力で務めさせていただく所

存です。どうぞよろしくお願いいたします。 

教 育 長 ありがとうございました。よろしくお願いいたします。 

それでは、ただ今から、平成３１年第１回戸田市教育委員会定例会を開

会いたします。初めに、前回の会議録の承認ですが、事前に会議録の内容

を見ていただいておりますので、御異議がないようでしたら承認というこ

とでよろしいでしょうか。 

各 委 員  了承 

教 育 長 それでは、会議録に御署名をお願いします。 
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各 委 員  署名 

教 育 長  次に、秘密会となる案件につきましてお諮りいたします。次の案件につ

いては、議会提出案件及び公開することにより事務の公正な執行に支障が

生じる案件となりますので、秘密会で行うこととしてよろしいかお諮りい

たします。 

議案第１号 戸田市奨学資金条例等の一部を改正する条例(案)について 

議案第２号 平成３１年度特別支援学級の新設について 

議案第３号 平成３０年度一般会計教育委員会関係３月補正予算(案)について 

議案第４号 平成３０年度海外留学奨学事業特別会計３月補正予算(案)について 

議案第５号 平成３１年度一般会計教育委員会関係予算(案)について 

議案第６号 平成３１年度海外留学奨学事業特別会計予算(案)について 

各 委 員 異議なし 

教 育 長 それでは「議案第１号から議案第６号」は、秘密会とすることに決定い

たしました。 

教 育 長 はじめに、「教育委員提案について」御報告いたします。以前の教育委員

会にて委員より御質問のあった件について報告がございます。 

① 全国学力・学習状況調査の保護者に対する調査について（鈴木委員） 

それでは鈴木委員から御提案のありました「教育委員提案① 全国学

力・学習状況調査の保護者に対する調査について」を事務局より説明願い

ます。 

事 務 局 ①全国学力・学習状況調査の保護者に対する調査について報告します。

資料１ページを御覧ください。 

この調査研究は、小６と中３が対象の全国学力・学習状況調査の追加調

査という形で、お茶の水女子大学の浜野教授を中心とする実施委員会が文

部科学省の委託を受けて、平成２９年５月に保護者を対象に調査を行った
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ものです。 

保護者調査の内容は、子供への接し方や、教育に対する考え方、保護者

の経済状況などです。研究内容については、この調査を活用し、ＳＥＳと

言われる家庭の社会経済的背景と児童生徒の学力調査を関連付けた分析

や、ＳＥＳが低いにもかかわらず継続的に高い学力成果を上げている学校

の特徴も分析しています。 

２ページを御覧ください。まず、この研究の根幹といえる社会経済的背

景、ＳＥＳについて御説明します。ＳＥＳとは、保護者調査で回答を得た

「家庭所得」、「父親学歴」、「母親学歴」の三つの変数をそれぞれ標準化し

た平均値となっています。一般的には、ＳＥＳはこの３変数に加えて、「父

親職業」、「母親職業」という変数も加えるということですが、今回の保護

者調査では、職業の序列を設定できるような調査となっていなかったため、

除かれているということです。これから御説明する調査結果については、

ＳＥＳの値を順番に４等分して分析しております。つまり、ＳＥＳが高い

ということは、この３変数の値が高いということになります。 

３ページを御覧ください。ＳＥＳと学力の関係です。学力については、

全国学力・学習状況調査で実施した小６の国語ＡＢ、算数ＡＢと、中２の

国語ＡＢ、数学ＡＢの結果となっています。ここで得られた知見は上段の

三つです。 

まず、知見の一つ目は、「ＳＥＳが高い家庭の児童生徒は、平均正答率も

高い傾向にある」ということです。下段の表を御覧ください。縦の項目は、

ＳＥＳのレベルを示していて、一番上が最も低く、一番下が最も高いこと

を示しています。横の項目は、各テスト項目です。例えば、下の表は中３

のテスト結果ですが、中３の国語Ａの平均正答率を御覧いただくと、70.43

から 84.76 となっています。国語Ａに限らず、ＳＥＳが高ければ高いほど、

平均正答率も高い傾向があることがわかります。 

知見の二つ目は、「ＳＥＳが低い家庭の児童生徒の層では、正答率のばら

つきが大きい」ということです。平均正答率の右側に変動係数という括弧
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書きの数値があるかと思いますが、これは、このＳＥＳの層の得点分布の

ばらつきを示しています。括弧内の数値が高くなるほど、得点分布のばら

つきがあるということになります。小６の国語Ａを御覧ください。ＳＥＳ

が一番高いところの平均正答率は 81.99 で、変動係数は 0.18、ＳＥＳが最

も低い平均正答率は 68.00 で変動係数は 0.30 と、ＳＥＳが低ければ低いほ

ど、ばらつきが大きいことがわかります。 

つまり、ＳＥＳが高いと平均正答率の数値前後の同じぐらいの正答率の

児童生徒が多いわけですが、ＳＥＳが低いと平均正答率を中心に、得点分

布のぶれが大きい、つまり、ＳＥＳが低い家庭の児童生徒の層には、正答

率が低い子供もいるし、正答率が高い子供もいて、様々な正答率の児童生

徒がいるということです。 

三つ目の知見としては、ＳＥＳの学力への影響の変化は、教科によって

変化するなど、傾向を明確に読み取ることができないということです。 

４ページを御覧ください。ＳＥＳと非認知スキルと学力との関係です。 

一つ目の知見は、非認知スキルは学力にゆるやかな相関があることです。 

二つ目の知見は、非認知スキルとＳＥＳとの間には、あまり相関が見ら

れないということです。 

三つ目の知見は、以上のことから、ＳＥＳの高い低いにかかわらず、非

認知スキルを高めることができれば、学力を一定程度押し上げる可能性が

あるということです。 

ただし、※印にもありますが、今回の分析ではゆるやかな相関があると

いうレベルということです。下段の表の中に相関係数と言われる数値があ

りますが、これは０から１で表されます。１は最も相関が高い、つまり同

じものであることを表しています。だいたい０から 0.4 までは弱い相関と

位置付けられますので、この表で見られる数値からは、ゆるやかな相関と

いう表現になっています。 

５ページを御覧ください。不利な環境を克服している児童生徒の特徴に
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ついてです。ここでは、ＳＥＳが低いにもかかわらず、学力が高い児童生

徒の特徴をまとめています。 

まず、保護者の特徴です。同じＳＥＳの層で、他の学力層と比較して、

規則的な生活習慣を整え、文字に親しむように促す姿勢、知的好奇心を高

める働きかけ、さらには学校教育に対する親和的な姿勢が見られるという

特徴があります。 

次に児童生徒の特徴としては、最後までやり遂げる姿勢、コミュニケー

ションする能力など、非認知スキルが高い傾向があるということです。ま

た、授業の復習を重視する傾向や、塾などに頼らなくても一定の学習時間

を確保しているということです。 

６ページを御覧ください。家庭環境と子供の学力についてです。資料に

記載している働きかけや保護者の意識や行動などが見られる場合には、子

供の学力が高い傾向があるということです。 

７ページを御覧ください。学校風土と子供の学力についてです。学校風

土については、ＳＥＳの高い低いにかかわらず、学力向上にプラスに作用

しているとのことです。学校風土は資料記載の５項目で測定されています。 

８ページを御覧ください。過去５年間にわたり、学校における家庭のＳ

ＥＳが低いにもかかわらず、継続的に成果を上げている学校の特徴につい

てです。資料記載の６点が傾向として挙げられています。 

最後に９ページを御覧ください。これらの継続的に成果を上げている学

校の特徴から、今後戸田市が目指すべき学びとして、次の二つを考えてお

ります。 

一つ目は、個の学びを確かなものにするために、ＩＣＴなどを積極的に

活用した個別最適化学習の実施です。アクティブ・ラーニングによる主体

的で対話的な学びは大変重要ですが、それだけではなく、基礎学力の確実

な定着を図るために、動画や個のレベルに応じたドリル的な学習など、最

先端技術を活用した学びについても検討していきたいと考えています。 
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二つ目は、学校全体で地域を巻き込んだ授業改善を推進するため、教科

の枠を超えた探究的な学習を実施していきたいと考えています。特に総合

的な学習の時間を中心に充実していきながら、現在の社会生活の課題につ

いて、児童生徒が提案するような、戸田型プロジェクト学習を推進してい

きたいと考えています。先日のプレゼン大会で金賞を受賞した喜沢中学校

は、選挙の投票率をアップさせるという提案性が高い発表を行いました。

これまで学んだことを総動員し、学校の中で留まるような学びではなく、

実際の社会とつながる学びを実施してきたいと考えています。 

このたびの保護者調査の結果などで得られた知見については、教育長か

らも校長会議で話をしていただいていますが、戸田市でも参考になること

もありますので、様々な面で参考にしていきたいと考えております。 

教 育 長 何か御質問等がありましたら伺います。 

委  員 これまでは家庭の経済力が学力に直結していると思っていましたが、そ

れだけではないということがわかりました。学校風土は学校だよりなどで

大々的に保護者にお知らせしたらよいと思います。資料９ページの今後戸

田市が目指すべき学びは既に実施できていると感じます。 

委  員 学校風土の測定はどのように測定したのでしょうか。 

教 育 長 直接学校に出向き、聞き取り調査などを行ったものを統計的に分析した

とのことです。 

委  員 戸田市の調査結果はないのでしょうか。 

教 育 長 過去に調査があったことは聞いています。ただし、全校ではなく、また、

家庭所得や学歴等のデータが含まれるため、協力市に対してもデータが開

示されません。 

委  員 学校風土が向上するような戸田市独自の取組はありますか。 

教 育 長 効果のある学校、いわゆるエフェクティブ・スクールになるための１０

項目の条件を私から校長会で示しています。お金がかかることではないの
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で、どの学校でもできるはずです。 

委  員 戸ニ小では学級経営を重視しており、それが学校風土の向上につながっ

ていると感じます。 

委  員 学校風土を保護者に示すことで、市民との間で意識が醸成されるのでは

ないでしょうか。 

教 育 長 学校が努力し学力が上がるというプロセスが保護者に伝わっていないの

ではないでしょうか。教育委員会の取組、学校の取組を保護者に示して御

意見をいただくようなことはできないでしょうか。 

事 務 局 戸田市が目指す教育にエビデンスが示せれば説明責任も果たせると思い

ます。これこそがＥＢＰＭの神髄で、データを集めて示していければと思

います。 

委  員 ＰＴＡでも家庭教育宣言を出していますが、各家庭によって意識が違い

ます。その差をＰＴＡで埋めていけたらと思います。 

委  員 どのように保護者に働きかけたらよいのか、少しずつでも広げていきた

いと思います。 

教 育 長 秋田県は学力日本一で有名ですが、ＳＥＳは低いけれども学力が高い学

校のある市の教育長にお話を伺って印象的だったことがあります。それは

地域と家庭に教師に対するリスペクトがあり、苦情がほとんどないという

ことでした。教師もリスペクトされている自覚があり、それによる教育効

果が高いとのことでした。これはとても大切なことですが、そのために本

市でできることは何なのか考えさせられました。 

教 育 長 それでは他に御質問等がないようですので、続きまして、「報告事項」に

ついて申し上げます。本日は「その他」を含めまして６件の報告がござい

ます。 

① 戸田市立小・中学校平成３０年度卒業式・平成３１年度入学式の日程及び参列者に

ついて 
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② 平成３０年度戸田市算数・数学フェスティバル結果について 

③ 平成３０年度戸田市教育フェスティバル結果について 

④ 平成３０年度戸田市小・中学校児童生徒プレゼンテーション大会結果について 

⑤ 第６５回文化財防火デーに伴う文化財防火点検等の実施について 

⑥ その他 

 詳細につきまして、各所属長より報告いたします。なお、御質問につき

ましては、すべての報告が終了したのちに伺います。 

事 務 局 ①戸田市立小・中学校平成３０年度卒業式・平成３１年度入学式の日程

及び参列者について報告します。 

平成３０年度卒業式は、小学校が３月２２日（金）、中学校が３月１５日

（金）に行われます。また、平成３１年度入学式は、小・中学校ともに４

月８日（月）に行われます。基本的に小学校は午前中に、中学校は午後に

実施することとなっております。なお、各学校によって、開式の時刻が異

なっております。 

卒業式及び入学式当日は、戸田市教育委員会の言葉を述べるため、教育

委員の皆様方に御参列いただていております。教育委員御参列以外の学校

につきましては、教育委員会事務局職員が参列する予定です。 

御参列いただく学校の案は、資料１ページのとおりです。どうぞよろし

くお願いいたします。 

事 務 局 ②平成３０年度戸田市算数・数学フェスティバル結果について報告しま

す。資料２ページを御覧ください。 

去る１２月１日（土）に芦原小において実施いたしました。午前の数学

コンテストには６０名、午後の算数・数学おもしろ教室には４７５名が参

加し、合計５３５名の参加となりました。 

最優秀賞は、新曽北小学校６年生と、筑波大学附属中学校２年生の２名

が受賞いたしました。３ページはフェスティバルの様子、４ページは各学



 11 

校の参加状況でございます。 

事 務 局 ③平成３０年度戸田市教育フェスティバル結果について報告します。資

料５ページを御覧ください。 

去る１月８日（火）に戸田市文化会館にて実施いたしました。参加者数

は、合計で５８６名でした。今年度は、他自治体や一般の方の参加が例年

より多くありました。参加者が増えた理由でもありますが、当日の内容が、

文部科学省の合田哲雄様と経済産業省の浅野大介様の御講演やトークセッ

ションなど、大きな話題性があったことと思われます。 

６ページは、教員アンケートから抜粋した感想です。毎日の授業などで

忙しく、１０年後、２０年後の日本社会を見据えた教育まで考えを巡らせ

ることがほぼ無いので大変参考になったなど、概ね肯定的な感想が多くあ

りました。 

事 務 局 ④平成３０年度戸田市小・中学校児童生徒プレゼンテーション大会結果

について報告します。資料７ページを御覧ください。 

去る１月１２日（土）に戸田市文化会館にて実施いたしました。当日は

教育委員の皆様には審査に御協力いただき、ありがとうございました。 

参加者数については、児童生徒８３名を含む合計３１３名でした。来賓

については、市長や市議会議員の方々、埼玉県教育委員会や県内外の教育

委員会、また多くの企業の方にもお越しいただきました。 

戸田第二小と喜沢中が金賞を受賞しましたが、児童生徒は、各学校の先

生方の指導のもと、この日のために頑張って練習し、緊張しながら一生懸

命にプレゼンした様子は感動的なものだったと思います。 

特に中学校については、テーマを「戸田市長になったら」と絞ったこと

もあり、昨年度と比べて、現状を分析して得た課題を自分なりに解決する

提案があるなど、大変質が高くなったと多くの方から評価いただいており

ます。 
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８ページは、当日の審査で使用したルーブリックです。産官学の有識者

の方々に御示唆をいただきながら作成したものです。多くの自治体から公

開してほしいというお問い合わせをいただき、先日 Facebook に掲載いたし

ました。このルーブリックの各項目にありますように、プレゼンテーショ

ンは、探究的な学びの集大成といえるもので、今後、子供たちに育んでい

かなければならない２１世紀型スキルと考えております。 

今後、プレゼン大会が単なるイベントではなく、日々の授業の延長線上

にあるものとなるよう一層教員研修を充実するなど、推進していきたいと

考えております。 

事 務 局 ⑤第６５回文化財防火デーに伴う文化財防火点検等の実施について報告

します。資料９ページを御覧ください。 

毎年１月２６日は、昭和２４年に法隆寺金堂壁画が焼損した日に因み、

「文化財防火デー」とされており、文化庁より防火訓練やその他の防災訓

練等の行事の実施が推奨されております。本市におきましても、消防本部

と協力し、１月２５日（金）に文化財保護訓練、１月２８日（月）に文化

財防火点検を実施いたします。文化財保護訓練は常福寺で、文化財防火点

検は薬師堂、沖内馬頭観音堂、下戸田氷川神社で行います。 

教 育 長 次に⑥その他ですが、事務局より何かありますか。 

事 務 局  特になし 

教 育 長 以上で、「報告事項」が終わりました。何か御質問等がありましたら伺い

ます。 

教 育 長  報告事項②の算数・数学フェスティバルに中学生の参加が少ないのはな

ぜですか。 

事 務 局  進学に関するテストや部活動の大会等と重なったためです。今後は日程

調整を行うとともに、算数・数学おもしろ教室に中学校教員が参加してお

りますので、中学校教員からも働きかけたいと考えております。 
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教 育 長  多くの児童生徒が参加できるよう一層努力してください。 

委  員  報告事項③の教育フェスティバルではとても参考になるよい話が聞けま

した。また、文科省と経産省のお二人の対談がとてもよかったです。 

委  員  文科省はＡＩに対抗できる力をつける授業を行うべき、経産省はどんど

んテクノロジーを使うべき、と異なる立場からの話が聞け、今後がとても

楽しみです。教員や学校も外部と積極的に関わっていく必要があると感じ

ました。 

委  員  最先端の話が聞けました。 

委  員  日本では職業を奪われるなどと危機感を煽りますが、アメリカではＡＩ

を敵対視するわけではなく、人間を補完して暮らしを豊かにするものとさ

れています。ＡＩとどのように折り合いをつけていくのか考える必要があ

ると思います。 

教 育 長 講演の中で合田課長からはＡＩに対し、根拠のない不安を持つ必要はな

く、活用していくこと、また、浅野課長からはもっと危機意識を持つべき

ではないかというお話があったのが対照的でした。 

委  員  報告事項④のプレゼンテーション大会について、プロから言わせれば指

摘事項はあるのかもしれませんが、子供たちは大変頑張っていたと思いま

す。特に金賞の喜沢中は、自分たちの立場に置き換え、自分たちなりに考

えていたところが素晴らしかったです。中学校のように小学校もテーマが

決まっていると良いかもしれません。審査の際、ルーブリックに当てはめ

やすいと感じました。 

事 務 局  仰るとおりです。今年度、中学校のテーマを「戸田市長になったら」と

設定しましたが、来年度は小学校もテーマを設定したいと考えています。 

委  員  学芸会的なものは不可であるとあらかじめ決めていたのが良かったと思

います。 

事 務 局  プレゼンテーション大会も回を重ねる中で、中身が重要になってきまし
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た。表現力も大切ですが、ルーブリックに当てはめ、どれだけ考えてきた

か、またそのプロセスが重要です。今回金賞の喜沢中はまさしくＰＢＬの

勝利であったと思います。次回からＰＢＬと関連付けながら、その発表の

場としてのプレゼンテーション大会であると位置付けていきたいと考えて

おります。 

委  員  とても良かったと思います。ただ、発表時間にばらつきがありました。

決められた時間の中でまとめる力も必要ではないかと思います。 

委  員  以前、大学のゼミとは何か議論になったことがあります。ゼミの原点は

ＰＢＬやＡＬで、その成果がパワーポイントの資料でのプレゼンテーショ

ンではないかという話になりました。 

学芸会的なものでなく、プレゼンテーション作成までのプロセスを発表

させることが大切だと思いますが、それを学校にどのように伝えたらよい

のかが我々の課題であると思います。ただ、あのような大きな会場で発表

するという晴れがましさを取り入れるのは非常に良いと思います。 

教 育 長  以前と比較して、確実に進歩したと思います。特に中学校は努力したと

思います。来年度以降も日頃のＰＢＬを意識し、民間の知見を活かしなが

らさらにステップアップしていきたいと考えています。 

教 育 長  報告事項⑤の文化財防火点検等は市民の見学は可能ですか。 

事 務 局  可能です。広報でも周知を行い、毎年少人数ではありますが、見学者が

います。 

教 育 長 それでは他に御質問等がないようですので、次に、次第の６その他の「次

回の教育委員会の日程（案）」について、事務局より説明願います。 

事 務 局 次回、教育委員会定例会の日程ですが２月１４日（木）午前９時３０分

からの開催について、お伺いいたします。 

教 育 長 それでは、次回の教育委員会定例会の日程は、事務局（案）のとおりで

よろしいでしょうか。 
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各 委 員  了承 

教 育 長 それでは、次回の教育委員会定例会の日程は、事務局（案）のとおり決

定いたします。次に、その他ですが、事務局から何かございますか。 

事 務 局  特になし 

教 育 長 その他に委員から教育委員提案のテーマについて何かございますか。 

委  員  給食費の未納対策について、これまで何度か御報告いただいております

が、その後の進捗状況を報告してください。 

事 務 局 承知いたしました。 

教 育 長 それでは、「議案第１号から議案第６号」を議題といたします。秘密会と

することに決定しておりますので、説明員で議案に関係する職員以外は退

席願います。 

教 育 長 【関係者以外の退席を確認後】 

 それでは、「議案第１号 戸田市奨学資金条例等の一部を改正する条例

（案）について」事務局より説明願います。 

事 務 局 資料７ページを御覧ください。学校教育法の一部を改正する法律が平成

２９年５月３１日に公布され、平成３１年４月１日から施行されます。こ

の改正で、新たな高等教育機関として、専門職大学及び専門職短期大学が

制度化されたことにより、本市の関係条例の整備が必要となることから、

戸田市奨学資金条例、戸田市海外留学奨学資金等給与条例、戸田市入学準

備金貸付条例、戸田市放課後児童健全育成事業の設備及び運営に関する基

準を定める条例を一括改正するものです。 

具体的には、２ページの戸田市奨学資金条例（第１条関係）新旧対照表

を御覧ください。第２条において、奨学金の申請者の要件を規定しており

ますが、ここに専門職大学・専門職短期大学に在学している者を含み、従

前の対象者と同様になるよう、規定を整理するものです。 
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次に、３ページの戸田市海外留学奨学資金等給与条例（第２条関係）新

旧対照表を御覧ください。第２条において、奨学金の受給資格としての学

校種について、専門職大学・専門職短期大学を含み、従前の対象学校種と

同様になるよう、規定を整理するものです。 

次に、４ページの戸田市入学準備金貸付条例（第３条関係）新旧対照表

を御覧ください。第２条において、入学準備金貸付の対象となる大学の定

義について、専門職大学・専門職短期大学を含み、従前と同様になるよう、

規定を整理するものです。 

最後に、５ページの戸田市放課後児童健全育成事業の設備及び運営に関

する基準を定める条例（第４条関係）新旧対照表を御覧ください。第１１

条において、放課後児童支援員となれる者の基礎資格を規定しております

が、ここに専門職大学の前期課程を修了した者を追加するものです。 

６ページの附則については、この条例の施行期日を平成３１年４月１日

とするものです。 

教 育 長 以上で説明が終わりました。何か御質問等がありましたら伺います。 

委  員 入学準備金・奨学金を大学院生にも貸付けすることはできませんか。 

事 務 局 現在は、高校生・大学生向けの制度となっています。今後の政策課題と

して検討いたします。 

教 育 長 それでは、他に質問等がないようですので、打ち切ります。議案第１号

は、提案内容のとおり議決することに御異議ございませんか。 

委  員 異議なし 

教 育 長 異議なしと認め、議案第１号は提案内容のとおり議決いたします。 

 【議案第２号を議決】 

教 育 長 次に、「議案第３号 平成３０年度一般会計教育委員会関係３月補正予

算（案）について」事務局より説明願います。 
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事 務 局 資料９ページを御覧ください。まず、歳入につきましては、小学校費補

助金について、学校施設環境改善交付金の補助単価が増額されたことから、

国庫補助金について増額補正するものです。また、中学校費補助金につい

て、契約差金が生じ、事業費が減額したことから、国庫補助金について減

額補正するものです。 

また、教育基金に係る運用益について、当初の予測を上回ることになっ

たことにより、利子及び配当金を増額補正するものです。 

市債につきましては、小学校債、中学校債、社会教育債それぞれ改築、

改修等事業の契約額確定に伴い減額補正するものです。 

１０ページを御覧ください。歳出につきましては、１１ページの人財育

成奨学資金給付事業以外はすべて減額補正となります。 

教育総務課の小学校施設管理費、小学校施設整備事業、中学校施設管理

費、中学校施設整備事業は、契約差金が生じたことによる減額補正です。 

次に、生涯学習課の図書館管理運営費につきましても、契約額確定に伴

う減額補正です。 

次に、教育総務課の奨学資金貸付事業に係る減額補正です。これは、今

年度の貸付額が確定したことによる減額補正です。 

最後に、教育総務課の人財育成奨学資金給付事業に係る増額補正です。

積立基金に係る運用益の増により、基金へ同額積立てることによる増額補

正です。 

また、１２ページにつきましては、継続費の変更になります。戸田東小

学校・戸田東中学校改築等工事（Ⅰ・Ⅱ期）及び図書館・郷土博物館設備

改修事業について、入札の執行及び契約締結により、事業費についての契

約差金が生じたこと、また、工事の進捗率を精査し、各年度の支出金額を

補正するものです。 

教 育 長 以上で説明が終わりました。何か御質問等がありましたら伺います。 
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教 育 長 それでは、特に質問等がないようですので、打ち切ります。議案第３号

は、提案内容のとおり議決することに御異議ございませんか。 

委  員 異議なし 

教 育 長 異議なしと認め、議案第３号は提案内容のとおり議決いたします。 

教 育 長 次に、「議案第４号 平成３０年度海外留学奨学事業特別会計３月補正

予算(案)について」事務局より説明願います。 

事 務 局 資料１３ページを御覧ください。歳入において、積立基金に係る運用益

について、当初の予測を上回ることになったことにより利子及び配当金を

増額補正し、同額を繰入金から減額補正するものです。また、前年度繰越

金が確定したことにより繰越金を増額補正し、歳出において同額を海外留

学奨学基金へ積み立てる増額補正をするものです。以上でございます。 

教 育 長 以上で説明が終わりました。何か御質問等がありましたら伺います。 

教 育 長 それでは、特に質問等がないようですので、打ち切ります。議案第４号

は、提案内容のとおり議決することに御異議ございませんか。 

委  員 異議なし 

教 育 長 異議なしと認め、議案第４号は提案内容のとおり議決いたします。 

教 育 長 次に、「議案第５号 平成３１年度一般会計教育委員会関係予算（案）に

ついて」事務局より説明願います。 

事 務 局 資料１４ページ以降を御覧ください。課別、大事業ごとに説明いたしま

す。特に各事業について、平成３０年度はと大きく増減のあるもの、新た

な事業について、概要を説明いたします。 

はじめに教育総務課です。 

小学校施設管理費においては、プールやブロック塀の修繕費、校務員や

有人警備委託料の増加、また、学習系指導者ＰＣの入替に伴い増額となっ
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ております。 

小学校備品購入費においては、緊急地震速報機器一式の更改、児童増に

伴う備品購入により増額となっております。 

小学校施設整備事業においては、戸一小改築等工事設計業務、戸一小校

庭代替地の借上料や校庭代替地整備費用、戸田東小・中の改築等工事に伴

い、大幅な増額となっております。 

中学校施設管理費においては、キュービクルや消防設備、ブロック塀の

修繕、学習系指導者ＰＣの入替、学習者用タブレット 1,000 台の導入に伴

い増額となっております。 

中学校備品購入費においては、緊急地震速報機器一式の更改、教室増に

伴う備品購入により増額となっております。 

中学校施設整備事業においては、戸田東小・中の改築等工事、新曽中の

増築、外壁修繕設計、体育館エアコン設置に伴う設計に伴い、大幅な増額

となっております。 

入学準備金・奨学資金貸付事業は、事業統合に伴い、実績をもとに貸付

額を精査したものです。 

次に、学務課です。 

小学校管理運営費及び中学校管理運営費については、教頭をサポートす

るスクールサポートスタッフを小・中学校１校ずつ配置することに伴い、

増額となっております。また、川口市に開校する夜間中学校の負担金が増

額となっております。 

次に、教育政策室です。 

学校教育指導事業について、約６００万円の減額となっておりますが、

主に平成３０年度計上のプログラミング教育教材購入費用の減額分であ

り、事業の内容自体を縮小するわけではありません。 

１５年教育事業については、来年度からの新規事業で、市長公約の「戸
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田型１５年教育の推進」に関するものです。幼・保・小・中学校で、一貫

した課題解決型学習、いわゆるプロジェクト型の探究学習を進めていくた

めの講師謝礼や、セサミストリートカリキュラムを推進するための講師謝

礼、また、幼児、児童、生徒の体力向上を進めていくため、民間スポーツ

施設と連携した取組に係る経費です。 

小学校教育振興費について、約５８０万円の減額となっておりますが、

平成３０年度計上の英語教材備品購入費用の減額分であり、事業自体に大

きな変更はありません。 

中学校教育振興費について、約１千万円の増額となっております。増額

理由は大きく三つあります。一つ目は部活動サポート事業で、民間スポー

ツ機関や大学と連携し、部活動に科学的根拠に基づいたトレーニングの導

入や、担当する部活動の種目に不慣れな教師の支援を行う事業です。また、

吹奏楽部にも講師招聘のための予算を計上しております。 

二つ目は、戸田東小・中の建替えに係る非常勤職員の任用です。部活動

を実施する際、校庭が使えないことから外部の施設で活動をする際、顧問

と協力をして引率できる方を任用する経費です。 

三つ目は、道徳が教科化されることに伴い、中学校道徳教科書の指導書

の購入費用を計上するものです。 

次に、教育センターにかかる予算です。教育センター管理運営費につい

て、約６００万円の減額となっておりますが、平成３０年度計上の修繕費、

教育センター配置のパソコンのリースが満了したことによる減額分です。 

就学・教育相談事業について、約４,６００万円の増額となっており、増

額理由は大きく二つあります。一つ目は、教育センターの教育相談業務に

ついて、これまで臨床心理士を非常勤として４名任用していましたが、賃

金などの勤務条件が都内などと比べて低く、応募が少なくなってきたこと

から、質の高い相談員を配置できるよう相談業務を専門機関に業務委託す

ることとしました。また、児童生徒のＳＮＳ相談についても、長期休業の

前後を含む期間に限定することになりますが、新たに実施することを想定



 21 

しております。 

二つ目は、不登校児童生徒が学ぶ場である適応指導教室、いわゆるステ

ップ教室の業務委託化に関わる経費です。これまで児童生徒を指導する非

常勤職員を配置し対応してまいりましたが、フリースクールなどの専門的

な知見を得ながら、不登校児童生徒の日々の授業サポートを充実してまい

ります。さらには、不登校児童生徒の家庭にもアウトリーチをかけ支援し

ていく予定です。 

次に、学校給食課です。 

学校給食センター運営委員会費は、平成３１年度から学校給食センター

管理運営費に統合いたします。 

学校給食センター管理運営費は、市長の公約として第３子以降の給食費

を平成３１年度から減免するため、増額となっております。 

単独校調理場管理運営事業は、調理機器の買い替えに伴い増額となって

おります。 

最後に、生涯学習課です。 

図書館管理運営費は、引き続き大規模設備改修工事の実施のほか、2020

年４月の本館の運用再開に向けて、親子が気兼ねなく読み聞かせコーナー

を利用できるよう間仕切り等の設置、児童用椅子・テーブルの新規購入な

どを行うため、増額となっております。 

郷土博物館運営費は、２４年ぶりとなる常設展示室のリニューアルに伴

うディスプレイ等の製作業務の委託などを行うため、増額となっておりま

す。 

彩湖自然学習センター管理運営費は、入館者数の増加を図るべく、愛称

やイメージキャラクター募集に伴うチラシ・ポスター印刷、新キャラクタ

ーの缶バッジ購入、施設上層階の窓に施設名称シートの貼付、新企画とし

てドクターフィッシュのコーナー設置に伴う水槽の購入などを行うため、

増額となっております。 
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また、資料１９ページ・２０ページは、複数年にわたる全課分の各種業

務委託について債務負担行為を計上するものです。 

教 育 長 以上で説明が終わりました。何か御質問等がありましたら伺います。 

委  員 中学校に学習者用タブレットを 1,000 台導入するとのことですが、これ

で文科省基準に達しますか。また、体育館へのエアコン設置計画について

教えてください。 

事 務 局 タブレットＰＣについては、1,000 台導入すると３クラスに１クラス分と

なり、文科省基準に達します。１日に１回、一人１台環境で授業を受ける

ことができるようになります。 

体育館へのエアコンの設置については、まず中学校に設置します。その

後、小学校に設置する予定です。体育館は学校教育だけでなく、災害時の

避難所としても使用する可能性があるため、熱中症対策として設置します。

また、県内他市では、朝霞市が平成２９年度から５年間かけて導入を進め

ています。 

委  員 スクールサポートスタッフについて教えてください。 

事 務 局 国・県３分の１ずつの補助金を受け、１日５時間、週５日、小学校１校・

中学校１校に一人ずつ配置します。 

教頭業務のサポートであるため、教員免許を所有し、学校をよく理解し

ている方になっていただくことを想定しています。仕事内容は、簡単な調

査のまとめや施設の見回り、印刷業務等です。 

教 育 長 教育政策室の新規事業など市長の理解が得られ、予算計上を認めていた

だきました。 

教 育 長 それでは、他に質問等がないようですので、打ち切ります。議案第５号

は、提案内容のとおり議決することに御異議ございませんか。 

委  員 異議なし 
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教 育 長 異議なしと認め、議案第５号は提案内容のとおり議決いたします。 

教 育 長 次に、「議案第６号 平成３１年度海外留学奨学事業特別会計予算（案）

について」事務局より説明願います。 

事 務 局 資料２１ページを御覧ください。本事業は、本市将来の発展に資する有

用な人材を育成することを目的とし、戸田市民の世帯の子で海外に留学す

る者に対し、奨学資金及び渡航費用を給与しております。 

まず、平成３１年度の海外留学奨学事業特別会計の歳入歳出予算の総額

を、それぞれ１,２９９万１千円とするものです。歳出の主なものは、款１

の事業費で留学生への交付金１,２７０万円です。歳入の主なものは、款２

の繰入金で、主に交付金に充てるものを海外留学奨学基金から繰り入れる

ものです。 

教 育 長 以上で説明が終わりました。何か御質問等がありましたら伺います。 

教 育 長 年に２回、奨学金を給与決定された奨学生については報告がありますが、

本制度開始からどれくらいの奨学生が利用したのか御報告していなかった

かと思いますので、何かの折に報告してください。 

事 務 局 昭和５３年度の制度開始から１００名以上の奨学生が本制度を利用して

おります。詳細につきましては、今年度第２回の選考委員会を３月に実施

し、奨学生が決定いたしましたら、その報告と合わせて御報告いたします。 

教 育 長 それでは、他に質問等がないようですので、打ち切ります。議案第６号

は、提案内容のとおり議決することに御異議ございませんか。 

委  員 異議なし 

教 育 長 異議なしと認め、議案第６号は提案内容のとおり議決いたします。 

教 育 長 それでは、本日の案件等すべて終了いたしましたので、以上をもちまし

て、本日の教育委員会定例会を閉会いたします。 

  


